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志丹“草根足球”启示录
杨乔栋 尹婧雯

志丹志丹志丹“““草根足球草根足球草根足球”””启示录启示录启示录
杨乔栋杨乔栋 尹婧雯尹婧雯

关键先生屡力挽狂澜 成功夺冠喜获MVP

“最有价值”的莫里斯
杨乔栋

启示1：抛开功利心 快乐要至上

要说先进的场馆设施，志丹这个小县城根本不具备。可志丹县城青少
年足球的发展，却走在全国前列。有数据显示，在全国范围内的 2.7亿青少
年中，到足协注册的人数仅有13524人；而在志丹县，1.8万的青少年人群中，
就有5000人的庞大群体练习足球。相比于全国范围内足球人才“青黄不接”
的现实，志丹的学校发展模式给我们的头号启示是：在开展任何一项体育运
动前，都应首先培养青少年的运动兴趣，最大限度地调动其积极性，要把“填
鸭式”的体育教育模式转变为“海绵式”的运动理念。

其实一开始成立的县足协规模并不大，出去比赛也老是输，丁常保也是
后来才意识到：只在一个学校里选拔青少年队员，基数太小，根本不容易出
好球员。因此，后来就将选才范围扩大到了全县的学校。这样一来，在每个
学校都能看见学生练习足球的身影。“身边的人都踢足球去了，没有人玩，自
己也会去踢。”丁常保解释道。正是这样，县足协最大限度地调动起了青少
年的积极性，使孩子们发自内心热爱这项运动。“我们没有奔着职业联赛去，
开始就想着学会踢足球，快乐踢足球，是按照爱好和强身健体那个方向走。”

启示2：“草根”要生长 社会是土壤

从县足球俱乐部到县足协，丁常保这一条探索之路走得也并不顺畅。
在志丹这一四面环山的延安西北部城市，许多家庭其实都拿不出钱为孩子
交付学习足球的费用。根据教练的说法，没有广阔的输送渠道是制约青少
年足球发展的一个方面，而更严重的问题还是进入专业足球训练机构的门
槛高，可收益小，让很多学员的家长看不到希望。如何解决经费问题，只有

足协自己想办法。
一开始，丁常保到处拉赞助，但这只是杯水车薪。好在后来经过国安俱

乐部副总张路的引荐，志丹县在2009年11月被纳入“中国青少年校园足球发
展计划”。次年，中国足协又授予其“全国青少年校园足球试点县”，这意味
着县足协每年都可以从中国足协获得20万元的拨款，县足协里的教练也能

拿到每小时80-100元的辛苦费了。
这一结果给了丁常保很大的鼓舞，也引起了县领导的重视。在500强企

业对口支援贫困县的“彩虹桥”工程中，中国对外友好协会便推荐了“志丹足
球”。于是在今年 3 月，德国大众便承担了小球员们的德国之行的费用，让

“志丹”走出了国门。这从另一方面说明了这种“草根模式”的成功。

启示3：“志丹”可复制 人才要重视

虽然“志丹”的足球发展模式目前取得了一定的收效，其低成本培养模
式也具有可复制性，但丁常保还是有自己的忧虑。他的忧虑和其他关心足
球的人士的担心是一样的。自1985年邓小平同志提出了“足球要从娃娃抓
起”以来，中国的青少年足球形势并不见好转，虽然专业足球在1992年实现
了向职业足球的转变，市场得到了启动，但目前青少年足球管理体系仍然不
够完善。

对于日本将青少年足球纳入义务教育，而韩国有计划、有梯队地运用选
秀制选拔新队员，丁常保表示，其中有很多我们可以借鉴的。他说，解决人
的问题是根本，是基础。只有从小学阶段开始培养，把基础打好，国家队的
成绩才能水到渠成地提升。他认为，建立青少年足球联赛可以在一定程度
上防止人才流失。

和丁常保一起建立县足协的李建勇说，他们的目标是成为中国的皇
马。当年成立俱乐部时，他们其实也不知道中国足球的未来在哪里，但知道
自己需要这样做。“志丹”给我们的启示或许鼓舞人心，但也让我们看到了前
路漫漫。不管怎样，从这些“草根”身上，我们看到了中国足球的希望。中国
足球腾飞自然不在一朝一夕，各个环节都需不断尝试和探索。中国青少年
足球要腾飞，需要走出一条自己的特色之路。

一夜之间一夜之间，，陕西志丹县少年足球队火了陕西志丹县少年足球队火了。。作为志丹县足协作为志丹县足协
主席的丁常保无论如何也没有想到主席的丁常保无论如何也没有想到，，原本只是带领自己的小队原本只是带领自己的小队
员们前往德国参加一场中德青少年友谊赛员们前往德国参加一场中德青少年友谊赛，，却不料与访问欧洲却不料与访问欧洲
的国家主席习近平的国家主席习近平““邂逅邂逅”，”，从而使得整个行程变得意义非凡从而使得整个行程变得意义非凡。。

虽然虽然这突如其来的惊喜多少让人感到这突如其来的惊喜多少让人感到““意外意外”，”，但真正关但真正关
心和热爱足球的人一定会觉得合乎情理心和热爱足球的人一定会觉得合乎情理。。换言之换言之，，志丹县足志丹县足
球队的一夜走红球队的一夜走红，，正是中国足球培养模式之民间创新的正是中国足球培养模式之民间创新的““开开
花结果花结果”。”。同时同时，，也为中国足球的发展提供了也为中国足球的发展提供了““随风潜入夜随风潜入夜””
的启示……的启示……

4月6日，在2014年斯诺克中国公开赛决赛的赛场上，
丁俊晖以10∶5击败了世界排名第一的墨尔本球星罗伯逊，
时隔9年之后，再次夺得中国公开赛的冠军。截至目前，丁
俊晖在本赛季已获得了5项排名赛的冠军，追平了由“台球
皇帝”亨得利保持的纪录，同时也将其他职业生涯排名赛
的冠军数量增加到了 11 个。此外，凭借中国公开赛的冠
军，丁俊晖还一举收获了 7000 个冠军积分，总积分突破
90000分，超越塞尔比，排名世界第二，与罗伯逊的积分排
名差距越来越小。

面对本赛季的强势表现以及再度问鼎中国公开赛的
佳绩，丁俊晖直言不讳地表示，现在的他无论是从技战术
还是从心理上较以前都有了许多的变化，在面对每一颗球
和每一个对手时都更加从容和淡定，对比赛的掌控和驾驭
能力越来越好。接下来，丁俊晖已将目标放在了开战在即
的斯诺克世锦赛上，倘若能在世锦赛上异军突起，如愿以
偿夺冠，那么丁俊晖将成为第一个夺得世锦赛、大师赛、英
锦赛“大满贯”的中国选手。

从丁俊晖的话中不难看出，运动员随着年龄的增加，
在处理比赛和调整心理能方面都发生着积极的变化，尤其
是心理层面的变化会表现得越发明显。丁俊晖在过往的
比赛过程中也出现过由“心理崩盘”而导致的在原本领先
的情况下被对手“逆袭”。遇到类似窘境的运动员不在少
数，网球金花李娜也曾公开表示关键时刻心理波动是导致
其状态下滑以及发挥失常的罪魁祸首。由此看来，丁俊晖
若想顺利实现自己的大满贯梦想，就要筑牢心理基础，将
功利看淡一些，真正去享受比赛，感受比赛。虽然每一个
喜爱台球、喜爱丁俊晖的人都希望他能完成这一壮举，但
不可给他太大压力，小心“欲速则不达”。

北京人民爱马布里有多深？“北京市荣誉市民”的
奖励代表北京人民的心。帮助北京队又一次夺得 CBA
联赛总冠军的“政委”马布里，最近心情着实好到了
极点。虽然未能在总决赛中获得MVP的殊荣，但小老
乡莫里斯能拿到这个奖项，对于他来说，也值得欣
慰。毕竟，两年前自己还是以一个“外国人”的身份
在联盟里打拼，但现如今他已成为了一名不折不扣的

“北京人儿”。
其实，这并不是马布里第一次接受北京市政府的

奖励。早在 2012年率队首夺冠军后，北京市主要领导
就曾接见了马政委，基于其对北京篮球所做的贡献而
给他颁发了“长城友谊奖”。而此次北京市政府又授予
他“北京市荣誉市民”的称号，配发象征荣誉市民的
钥匙，以表彰他为首都体育事业发展做出的杰出贡献。

有了“北京户口”的马布里终于可以理直气壮地告诉
所有人，他再也没有理由和中国、北京分开了。众所周
知，马布里对于中国的感情和友好是发自肺腑且不加修
饰的：看国安踢球、挤地铁、学中文、办青少年夏令营等。
换个角度讲，即使没有市政府授予的荣誉市民称号，他依
然会用实际行动去爱去珍惜这里的一切。这不仅值得每
一个外国人学习，更值得我们“本土人”学习。马布里爱

中国、爱北京，他
将自己对于篮球
的热爱从遥远的
大洋彼岸带到了
中 国 ，带 到 了 北
京，他把这里看做
自己的第二个家：

“谢谢北京市政府
授予我荣誉市民
的称号，真诚地感
谢你们对我的爱
和尊敬，我将在场
上和场下为北京
这座城市尽我所
能，北京将一直都
是我的家。”

马布里

喜获“北京户口”值得赞
枝 润

丁俊晖

能否达到台球新高度？
纪 录

丁俊晖

能否达到台球新高度？
纪 录

名人桥牌联谊赛角逐钓鱼台

本报电 “通厦杯”名人桥牌联谊赛，日前在钓鱼台国
宾馆举行。来自首都各界的100位牌手齐聚一堂，比赛分为
四个组进行，分别产生南北和东西方向冠军。 （乔 谐）

中央机关春季桥牌团体赛举行

本报电 中央国家机关 2014年度“红牛杯”春季桥
牌团体赛近日在京落下帷幕。经过两天的激烈争夺，财
政部代表队最终夺得冠军，环境保护部代表队和水利部
代表队分别获得亚军和季军。 （陈 昭）

全国青年桥牌锦标赛收官

本报电 2014年“江苏大象杯”全国青年桥牌锦标赛近
日在江苏吴江落幕。四个组别冠军分别为：20岁以下男子
组北京八喜队、25岁以下男子组安徽队、30岁以下男子组湖
北劲牌队、25岁以下女子组上海延华智能队。 （陈 昭）

北京国际山地徒步大会将走起

本报电 中坤杯第五届北京国际山地徒步大会报
名启动仪式近日在京举行。本届徒步大会以“徒步古道
古村落，引领休闲新生活”、“徒步京西、乐享四季”为主
题。永定河站、潭柘寺站是本届大会新增分站赛项目，
分别将于4月26日、6月7日举行。斋堂站总决赛将于9
月20日、21日举行。 （杨乔栋）

2014中国越野拉力赛正式启动

本报电 2014“中国越野拉力赛”暨世界杯越野
拉力赛 （备选站） 启动仪式近日在北京举行。比赛将
于 8 月 30 日从北京发车，9 月 15 日落幕。期间将穿越
北京、河北、内蒙古等六个省区市。比赛从 4 月 30 日
开始接受报名。 （杨乔栋）

中国新闻媒体网球赛北京站收拍

本报电“东风标致杯”中国新闻媒体网球系列赛北京
站6日落下帷幕。经过3天的角逐，德国籍国际广播电台记
者魏波德和新华社记者陈丰分获男女单打冠军。总决赛将
于本赛季的中国网球公开赛期间进行。 （纪 录）

虽然京疆大战的硝烟
已经散去，但有关北京男
篮的话题仍热度不减。近
日，球队“二当家”、新科
CBA 联赛 MVP （最有价值
球员） 莫里斯又在自己的
社交媒体上晒出了和刚出
生的儿子的合影，可谓是

“双喜临门”。
众 所 周 知 ， 今 年 的

CBA 总决赛不仅被广大球
迷称之为最具观赏性的系
列赛，而且也是中国篮协

“破天荒”地第一次将MVP
奖杯颁给了一个非本土球
员。于是，有人在表示双
手赞成的同时，开始为两
年前的马布里“喊冤”。不
过，莫里斯对于这座奖杯
的表现和反应倒多有几分
颠覆“当局者迷、旁观者
清”的架势……

MVP实至名归

实事求是地讲，莫里斯的这座 MVP 奖杯，拿得确
实有些出人意料。两年前，正是因为篮协“MVP只能颁
给本土球员”的明文规定使得马布里在 2011—2012赛
季北京夺冠之时与MVP奖杯擦肩而过，一时间惹得广
大媒体和众多球迷集体对篮协“声讨”。在所有人看
来，马政委才是当之无愧的“最有价值球员”。随后，篮
协在征集多方意见以及权衡利弊之后，终于“妥协”，放
开评选最有价值球员的评选范围，将外籍球员也纳入
MVP候选名单。

于是，在得知自己获得了本赛季总决赛MVP、成
为 CBA 历史上首位外籍 MVP 时，莫里斯也备感吃
惊：“在颁奖之前就有人告诉我，我是MVP，当时我
就说‘不，不，这应该属于马布里’。”当然，虽然奖
项的设置与评判标准可以调控，但具体评比则必须

“按规章办事”。依莫里斯在总决赛系列赛的六场比赛
中场均23分位列全队第一的事实以及他在比赛中所起
到的作用，他获此殊荣真乃实至名归。“我很感谢我
的队友，是他们的信任给了我这样的机会。这是一个
莫大的荣誉，这个荣誉属于全队，他们每一个人都是
我心中的MVP。”

或许在莫里斯看来，这座“迟到”的奖杯理应属于
马布里。但事实证明，这座 MVP 无论谁得，它都属于
北京队。换言之，这也是篮协从去年改革MVP评选办
法以来，所取得的一个成效和进步，更是CBA联赛成熟
的一个表现，也算是对马政委的一个“补偿”了。

“及时雨”数据抢眼

难以想象倘若在总决
赛第六战中没有莫里斯在
末节8投8中独得17分的力
挽狂澜，北京队还能从新疆
队的地盘“活着”回来？莫
里斯在那一刻俨然化身为

“及时雨”，将球队的重担挑
于一肩，从而为北京队最终
夺冠奠定了坚实的基础。

如果凭此仍无法明确
莫里斯 MVP 价值的话，那
么在本赛季季后赛中，他
15 战 7 次 得 分 在 30 分 以
上，9次贡献两双的神勇表
现不得不令人折服。这其
中就包括半决赛对阵广东
第 三 场 时 “33 分 + 13 篮
板”的大号两双，总决赛
第二场中的“31+13”以及
制胜战中的“30+11”……
而第六战中那神奇的 8 投 8

中更是将新疆男篮取胜的信念彻底浇灭，也成为其篮
球生涯中不可磨灭的、最美好的记忆之一。

“对手往往会对马布里重点盯防，这样我就会出
现一些机会，这个时候我需要站出来接管比赛。我们
需要给他提供帮助，我有这个能力，我只是利用好了
自己的投篮和速度，发挥了自己的优势。”面对马政
委年龄和伤病的事实，比马布里小近10岁的莫里斯对
自己在球队中的定位和认识则是相当清晰。在他看
来，他很享受自己“及时雨”的身份。

路虽艰仍要夺冠

虽然莫里斯和马布里是美国老乡，且都曾混迹于
美国的 NBA，后转战至中国 CBA 联赛，但莫里斯在
知名度、资历以及个人篮球能力等方面都无法和当年
叱咤 NBA 风云的马政委相提并论。因此，他在队中
一直秉持谦虚、朴实和无私的作风，这也让他在球队
中有着不错的人缘。加之，他在球场上不仅有着核心
球员的得分能力，也有着“蓝领球员”的吃苦精神。
这更使得由他和马布里组成的北京“双子星”组合，
更容易产生化学效应，并且成为黄金搭档。

对于莫里斯而言，3年内两座总冠军奖杯外加一
座总冠军 MVP 的璀璨荣耀，无疑是其职业生涯中

“最有价值的时光”。获得 MVP 的他更是坦言，现在
对于北京这座城市以及球队都有着深厚的情感。谈及
未来，他信心满满：“我们接下来的目标，就是全力
冲击下一个总冠军。”

3 月 29 日，国家主席习近平来到柏林奥林匹亚体育场足球场，
亲切看望在德国训练的来自陕西志丹县的中国少年足球运动员。

新华社记者 兰红光摄

陕西志丹少陕西志丹少
年足球队与德甲年足球队与德甲
沃尔夫斯堡沃尔夫斯堡 UU1212
队过招队过招。。


